

Rapport d'activités 2024



En 2024, avec une équipe composée de 8 personnes (4,95 ETP), nous avons poursuivi nos actions dans les domaines du rural, de l'habitat et de la culture.

Dans l'équipe, nous trouvons :

- Christine Pâques dans le pôle rural
- Clémence Hervieu dans le pôle habitat
- Clémentine Seyve sur les questions d'alimentation
- Elisa Thoma dans le pôle jeunesse
- Elisabeth Delhermet en soutien gestion – Son contrat à temps très partiel à pris fin le 31 octobre 2024. Merci à Elisabeth pour son soutien depuis la création de dASA !
- Margaux Vincent sur un CDD de janvier à septembre sur un projet autour du théâtre forum
- Romane Marchaud dans le pôle habitat
- Stéphanie Caillé dans le pôle rural

Nous avons accueilli Jade Butin en stage pour réaliser un diagnostic alimentaire de la communauté de communes de Brioude Sud Auvergne et Enora Belmont pour un service civique au sein de l'association.

dASA

LA PARDIGE - 53, RUE DE LA PARDIGE - 43100 BRIOUDE /// TÉL. : 06 33 66 64 80

contact@associationdasa.fr www.associationdasa.fr

N° SIRET : 429 174 907 00031 / N° ACTIVITÉ DE FORMATION : 83430315543

RURAL

Accompagnement de projet

dASA, dont l'objectif principal est, depuis sa création en 1999, d'accompagner la création d'activité en milieu rural, travaille avec divers porteurs et porteuses de projets, de tous horizons et sur tout type de projet, dont une partie non négligeable souhaite développer des activités agricoles. En 2024, nous avons accueilli 55 porteur.euses de projet.

Nous accompagnons ces personnes via :

- de l'accompagnement individuel,
- et de l'accompagnement collectifs :
 - en formation courte de 4 modules via Mûrir son projet
 - en formation longue via Pratiques Paysannes.

Le cycle de formation Mûrir son projet se fait en co-animation avec l'AFOCG43 et La Brèche.

En 2024, Murir, formation que dASA co-organise avec l'AFOCG 43 et La Brèche, a permis à 7 personnes de suivre les modules proposés : explorer son projet, réaliser son étude de marché, chiffrer son projet, choisir des statuts.

La formation Pratiques Paysannes, qui permet d'acquérir le BPREA et donc, aux porteurs de projets, d'envisager une installation agricole avec l'aide financière de la DJA (Dotation Jeunes Agriculteurs), se fait en partenariat avec le Crefad Auvergne, le CFPPA de Neuvy dans l'Allier, la FRAB, l'AFOCG43, via un marché public financé par la Région Auvergne Rhône Alpes.

En 2024, Pratiques Paysannes a permis à 10 personnes d'obtenir le BPREA ; dASA joue un rôle important dans cette formation, tant au niveau coordination générale, que du point de vue administratif et dans la relation avec la Région.

Dans le cadre de l'accompagnement de porteur.euses de projet, dASA a participé au forum Re'Start organisé par France Travail de Brioude.

Développement de l'Economie Sociale et Solidaire

En 2024, dASA a intensifié son engagement en faveur du développement de l'économie sociale et solidaire (ESS) sur le territoire, à travers la préparation d'un dossier pour le Fonds Social Européen + (FSE+). A travers à un accompagnement renforcé des porteur.euse-s de projet et de tiers-lieux en émergence, l'association a contribué à l'émergence et à la structuration d'initiatives locales porteuses de sens et d'impact social. La mise en place de dispositifs spécifiques (voire La Caravane des Possibles et l'Entreprise Coopérative Jeunesse plus loin) a permis de favoriser le développement de l'ESS. Nous avons également entamé la mise en place de nouvelles formations autour des sujets de la coopération et des tiers-lieux qui visent à faire monter en compétences les acteur.rice-s de l'ESS.

Animations de territoire

Notre association réalise des animations de territoire, et ce, dans le cadre plus large du CELAVAR Aura. Nous travaillons alors avec une quinzaine d'autres associations réparties sur l'Auvergne Rhône-Alpes.

Des actions « Terre de Possibles » en faveur de l'installation agricole, proposé via le financement AITA, se décline chaque année : En 2024, dASA a organisé avec Haute-Loire Bio, l'AFOCG 43 et Terre de Liens :

- 1 ferme-ouverte (Autrac)
- 2 cafés installation (Domeyrat, Vals près-le Puy).

Des actions en faveur de la transmission agricole via le financement CASDAR 22-24 « Courroies de transmission » se sont déroulés au cours de l'année 2024. Parmi elles, dASA a organisé :

- une ferme ouverte (Vazeilles)
- un apéro du réseau « installez-vous près de chez nous », autour des dynamiques de collectifs agricoles
- un café prairies (la transmission, c'est aussi se soucier de transmettre un outil de travail en bon état)
- un café citoyen (comment et pourquoi la transmission agricole nous concerne tous ? Soirée basée autour du livre de l'Atelier Paysans, « reprendre la terre aux machines ».
- un ciné-débat : « Paysans du ciel à la terre » projeté au cinéma le Paris à Brioude.

En partenariat avec Haute-Loire Bio :

- un forum de la transmission sur la commune d'Azerat
- poursuite du travail de sensibilisation à l'échelle du territoire d'Auzon Communauté (travail avec les élu.es)

Ce financement nous a également permis, en partenariat avec l'association La Calligramme, de réaliser 4 portraits de cédants/cédantes : Marie-Pierre Sabastano et Didier Cole, Edouard Mortier, Sylvain Lardanchet, Anaïs et Thibaut de la ferme de la Révolte. Le travail de finalisation des capsules sonores est encore en cours. Des accompagnements aux projets de transmissions- installation (2 fermes en 2024) ont aussi été dispensés. La « Lettre des Veilleurs », newsletter centrée sur les besoins des personnes qui souhaitent s'installer en agriculture ou transmettre leur ferme, est parue 3 fois en 2024.

Un « groupe agri », constitué de deux administrateurs de l'association (Véronique Fournol, Thierry Driot) et d'un agriculteur retraité (Patrice Douix), participe activement au soutien des actions. Leur lien au territoire, leur présence lors des événements, leur soutien dans les moments parfois compliqués : ce groupe de travail a un rôle très important pour pouvoir prendre de la distance, sortir le nez du guidon...

dASA fait partie du Conseil d'Administration de l'association Îlots Paysans qui anime une dynamique d'espaces-test en Auvergne. Aujourd'hui, la plupart des tests d'activités sont réalisés dans le domaine agricole, mais il y a un souhait d'élargir à d'autres activités.

dASA s'associe à un consortium départemental porté par le CIDFF 43 pour mener le projet O2R (Offre de repérage et de remobilisation) financé par le Ministère du travail. Le projet est en cours de formalisation. Il va permettre à des personnes éloignées de l'emploi de bénéficier d'un accompagnement renforcé et de participer à des propositions très variés d'accompagnement, pour lequel dASA proposera des animations autour des projets, de l'habitat, de la culture...

Recherche Action

TERREAU est projet partenarial à l'échelle nationale, pour lequel dASA est impliqué et nous a permis de questionner plusieurs axes autour des problématiques du renouvellement des générations agricoles. Dans ce cadre, dASA est intervenue sur le développement des formations pratiques et le lien à l'enseignement agricole. Ce projet a permis la réalisation de la recherche de Damian (Master 2 à l'Université de Géographie de Lyon) intitulée « Les dispositifs globaux de formation et d'accompagnement à l'installation agricole pour les personnes en reconversion professionnelle ». Cette étude a été publiée, et l'action TERREAU s'est conclue en 2024 par un colloque national.

dASA s'est engagé aux côtés du CELAVAR et d'un consortium de partenaires (La Brèche, Crefad Loire, Crefad Auvergne, le réseau des Crefad, Starter, RELIER, Semeurs des Possibles) dans le projet COTA (Construction Opérationnelle d'une Offre de Test d'Activité). Ce projet, d'une durée de trois ans, fait suite au projet TAIIST, une étude-action menée en 2020 sur les espaces-test d'activités économiques. Dans ce cadre, dASA contribue au développement du test d'activités économiques à l'échelle du Massif Central, notamment à travers la réalisation de diagnostics territoriaux, la rédaction de monographies retraçant les parcours des testeur·euse·s et la mise en place d'expérimentations d'espaces-test et la mise en place d'expérimentations d'espaces-test (pas exclusivement agricoles).

Cagnotte solidaire Brigantvaï

dASA poursuit timidement l'animation de la Cagnotte Solidaire Brigantvaï en 2024. Il n'y a pas eu de demande de financement, et nous n'avons pas relancé d'action pour nous faire connaître. A voir si nous redynamisons le dispositif en 2025.

Projet sur l'alimentation

dASA avec les partenaires locaux Soleil Devant, le Secours Catholique, les Resto du Cœur, le café associatif La Clef ont répondu en consortium à l'appel à projet « Mieux manger pour tous 2023-2025 ». La réponse positive de l'État à cette candidature a permis d'œuvrer en 2024 sur l'accessibilité alimentaire. Pour ce faire, dASA a pu embaucher Clémentine pour travailler plus précisément sur le développement de Don'Alim, l'expérimentation d'une caisse locale de l'alimentation et de l'animation d'un réseau des acteurs de l'aide alimentaire et du soutien des personnes fragiles du brivadois.

→ Don Alim

Suite à une étude réalisée en 2021/2022 pour aller vers une alimentation en produits frais plus quantitative et plus qualitative pour les bénéficiaires de l'aide alimentaire dans le Brivadois, dASA a expérimenté en 2023 avec le Secours Populaire, les Restos du Cœur et la Tablée, la mise en place d'une plateforme de récupération des produits locaux maraîchers et de particuliers. Don'Alim est un numéro téléphonique permettant de centraliser, d'organiser la logistique et de répartir les dons de produits.

L'expérimentation s'est continuée en 2024, avec la mise en œuvre d'une démarche d'amélioration du dispositif. Une campagne de communication (mail et téléphone) auprès des maraîchers à proximité de Brioude a été réalisée. Les communes de Brioude, Beaumont, Cohade, Lamothe, Fontannes, Vieille-Brioude, Saint Laurent Chabreuges et Paulhac ont été démarché afin d'être le relai de la communication à destination de leurs administrés.

En 2024, ce sont près de 1,7 T de fruits et légumes qui ont été récoltés. La moitié des denrées proviennent de 8 maraîchers, un tiers de la Biocoop et le reste vient de dons des particuliers ou des jardins partagés de Brioude.

→ **Portage du projet de Sécurité Sociale de l'Alimentation**

13 réunions autour du lancement d'une Caisse Locale de l'Alimentation ont eu lieu :

- 2 réunions publiques: une à Brioude et une à Langeac

- 5 ateliers

- 6 réunions ont été réalisées avec le groupe de bénévoles qui souhaitent s'investir sur le projet d'expérimentation de Sécurité Sociale de l'Alimentation

Près de 60 personnes ont été sensibilisées à ce projet via ces formats. Ces sensibilisations pu s'appuyer sur un livret créer par Jade, en stage à dASA pendant 5 mois, recensant les initiatives de caisse locale en France.

En parallèle, diverses animations pour faire parler du projet ont été réalisées sur le brivadois : atelier chez des partenaires, stand à la fête des jardins ou de l'AMAP, projection de films lors du Festival Alimen'Terre. Près de 120 personnes ont assisté à ces évènements.

Le projet d'expérimentation de la SSA s'inscrit dans un projet plus large au niveau départemental, porté par l'Adear 43. C'est dans ce contexte que des animations et ateliers ont été réalisés lors de l'Agora de l'alimentation sur l'Ouest du département en Mars 2024 et lors de la première édition du Festival Récoltes & vous en Septembre 2024. Près de 160 personnes ont été sensibilisées à ces occasions.

Le projet continue en 2025 avec un noyau dur d'une dizaine de personnes.

→ **Réalisation du diagnostic social alimentaire sur la Communauté de Communes de Brioude Sud Auvergne**

dASA a accueilli Jade, étudiante en Master 1 en développement rural à l'université de Lyon 2 afin qu'elle réalise un diagnostic social alimentaire sur la Communauté de Communes de Brioude Sud Auvergne. Elle a diffusé un questionnaire et a récolté plus de 260 réponses. En parallèle, des entretiens individuels ont été menés auprès de différents acteurs du territoire (CCAS, associations d'aide alimentaire, centre social et culturel, élus...). Cette démarche a permis de créer du lien entre dASA et ces acteurs, notamment les élus. Une restitution publique a été réalisée en septembre 2024.

→ **Animation d'un réseau des acteurs de l'aide alimentaire et du soutien des personnes fragiles du brivadois.**

La participation au tri des ramasses et à la distribution des denrées des Restos du cœur et du Secours Populaire ont permis de créer du lien entre dASA et les associations.

11 réunions ont eu lieu avec des acteurs de l'aide alimentaire et du soutien des personnes fragiles du brivadois, notamment avec le Secours Catholique avec qui dASA travaille en étroite collaboration sur les questions de l'accès à une alimentation de qualité pour toutes et tous.

Cette année, dASA a également participé à la rédaction de fiche action du contrat local de santé porté par le PETR du Pays de Lafayette. La prévention santé via l'alimentation est l'entrée choisie dans cette fiche action.

→ **Et bien sûr, du réseau autour de l'alimentation !**

- Via le Groupe de Travail alimentation du Celavar. Cet espace de travail a permis de répondre à un appel à projet dans le cadre du Plan National de l'Alimentation et d'obtenir des financements pour travailler conjointement sur la formation autour de l'alimentation.

- Via le Groupe de Travail de l'Agence National des Solidarités Actives dans le cadre de l'appel à projet « Mieux Manger Pour Tous ». Cet espace a été l'occasion de créer du lien avec d'autres initiatives de la région, notamment porteuses de caisse locale de l'alimentation.

- Via le Collectif départemental de la SSA, porté par l'Adear 43. Ce groupe a permis l'échange d'information sur tout le département et de créer du lien sur ce sujet avec d'autres associations comme Terre de Lien, les résilliacteurs 43, Solidarité Paysans, la grange du futur ou les Colibris du pays des Sucs.

JEUNESSE

L'association dASA accompagne les initiatives des jeunes dans leurs projets de création d'activité, dans leurs envies d'expérimenter et de se tester, ainsi que dans leurs projets d'avenir. Cet accompagnement prend différentes formes :

Boutique d'Initiative Jeunesse

dASA propose des permanences d'accueil pour les jeunes porteur-euse-s de projet, offrant un espace d'écoute, d'orientation et d'accompagnement vers la formalisation de leurs initiatives. Après un premier échange permettant d'identifier leurs besoins, les jeunes (16-30 ans) peuvent intégrer un parcours sur mesure : suivi individuel ou intégration dans des dispositifs collectifs comme le Service Civique, le Service Civique d'Initiative ou la Caravane des Possibles. En 2024, dASA a accompagné 7 jeunes à travers la Boutique d'Initiative Jeunesse.

Le Service Civique : accueil, formation et mise en réseau

En 2024, dASA a **6 volontaires en Service Civique**, dont 5 en intermédiation. Nous avons accompagné Enora dans son projet d'animer des ateliers d'arts-plastique à destination du jeune public et des personnes âgées. Afin de proposer des missions variées aux jeunes et dans une perspective de développement des activités locales, nous proposons également l'intermédiation et la mise à disposition de volontaires auprès d'associations du territoire. Nous avons accueillis Damian avec la Calligramme pour la radio Lars'n, Lucie et Vincent avec Soleil Devant pour le projet de la tablée, ainsi que Léo et Aurélie au sein du Centre équestre associatif à Saugues. Nous avons également accompagné l'association Ally 2000 dans son projet d'accueillir des jeunes pour proposer des animation sur le site, mais n'avons pas réussi à recruter des jeunes pour cette mission.

Nous avons organisé et co-animé en partenariat avec l'association Soleil Devant et le Planning Familial **des formations civiques et citoyennes** portant sur les sujets de l'engagement, des médias et de la prévention contre les violences sexistes et sexuelles (2 formations à Brioude et 1 formation à Aurillac). L'objectif de ces formations est d'accompagner les volontaires dans leurs projets d'avenir, de permettre la rencontre entre volontaires et de créer des conditions favorables pour réfléchir à leur engagement et prendre du recul sur leurs missions. Au total, **30 jeunes ont été formés**. Nous avons également facilité la mise en place d'une formation aux premiers secours à Brioude avec la Croix Rouge.

dASA participe aux différents **groupes de travail « animés par le SDJES 43 »** au sujet du Service Civique. Ces groupes de travail rassemblent des acteurs du Service Civique au niveau départemental pour améliorer les conditions d'accueil des jeunes.

Dans une perspective de faire connaître le Service Civique auprès des jeunes sur le territoire, dASA a animé des interventions à France Travail, à la Maison Familial Rural (MFR) de Sainte-Florine, ainsi qu'à la Mission Locale de Brioude.

PIMENTS

En tant que membre au conseil d'administration du réseau Piments, dASA participe activement à la dynamique du développement d'espaces-test d'activité pour les jeunes et leurs idées et projets. C'est dans ce cadre que nous travaillons sur les dispositifs *Caravane des Possibles* et *Entreprise Coopérative Jeunesse* dans le cadre d'un projet financé par la Fondation Entreprendre. En lien avec d'autres membres du réseau, nous avons co-animé

dASA

LA PARDIGE - 53, RUE DE LA PARDIGE - 43100 BRIOUDE /// TÉL. : 06 33 66 64 80

contact@associationdasa.fr www.associationdasa.fr

N° SIRET : 429 174 907 00031 / N° ACTIVITÉ DE FORMATION : 83430315543

en novembre une journée au sujet des pédagogies d'accompagnement à destination des acteurs jeunesse du Grand Chambéry. Nous avons également contribué à l'organisation de deux séminaires de travail.

Caravane des Possibles

La **Caravane des Possibles** est un projet multi-partenarial visant à accompagner les jeunes volontaires en **Service Civique d'Initiative** dans l'expérimentation de leur projet d'intérêt général. Cet accompagnement prend plusieurs formes : des temps individuels au sein de leur structure d'accueil, l'animation de **formations-regroupements**, ainsi que la réalisation d'un **projet collectif**.

La promotion **2023-2024** comptait **sept jeunes**. **dASA**, en partenariat avec les associations **La Brèche** (Chaise-Dieu et Ambert) et **Crefad Loire** (Saint-Étienne), a participé à la **coordination du dispositif** et a co-animé plusieurs sessions de formation :

- **Trois jours** sur le rapport à l'argent et la communication à **Retournac (43)**,
- **Trois jours** autour d'un chantier et du théâtre-forum à **Chilhac (43)**,
- **Deux jours** de bilan avec les jeunes au **Viel Audon (07)**.

Par ailleurs, nous avons coordonné, au sein du **réseau Piments**, l'évolution du dispositif pour intégrer de nouveaux partenaires et permettre à davantage de jeunes d'y participer. Deux nouvelles structures ont rejoint le projet : **Cap Berriat** à Grenoble et **Amesud** en Ardèche du Sud.

Ensemble, nous avons repensé le programme pour s'adapter à cette nouvelle couverture géographique :

- Moins de sessions de formation-regroupement, mais des regroupements **plus longs**,
- Des temps d'échange mensuels en visio entre les jeunes,
- Des **mobilités individuelles ou en binôme**.

Cette nouvelle formule de la **Caravane des Possibles** s'intitule désormais "**Teste ton Projet en Service Civique d'Initiative**" et a débuté à l'automne **2024**.

Développement du dispositif « Entreprise Coopérative Jeunesse »

Une **Entreprise Coopérative Jeunesse (ECJ)** est une entreprise pédagogique sous forme de coopérative, offrant à un groupe de jeunes l'opportunité d'expérimenter l'entrepreneuriat tout en bénéficiant d'un accompagnement structuré.

À la suite des premières démarches engagées en 2023 — incluant l'animation d'échanges avec des partenaires locaux et la formation d'une salariée au dispositif — l'année 2024 a été marquée par une **étude-action** visant à explorer différentes pistes et à évaluer la faisabilité d'un tel projet sur le territoire. L'objectif était d'identifier une activité que les jeunes pourraient s'approprier, à la fois viable économiquement, ancrée dans l'**économie sociale et solidaire**, et favorisant la coopération entre les acteurs locaux. Dans cette perspective, plusieurs partenaires potentiels ont été sollicités, et une étude spécifique a été menée sur la gestion d'un camping. Toutefois, ce projet n'a finalement pas abouti.

D'autres pistes seront explorées dès le début de l'année 2024 afin de poursuivre le développement de cette initiative.

HABITAT

Boutique d’Initiatives :

Une 15aine de personnes ont été accueillies dans le cadre des rendez-vous individuels. Les projets sont variés et les besoins en accompagnement également. Les questions autour des projets de rénovation sont les plus fréquentes avec des problématiques de chauffage, d’isolation et de confort intérieur. Nous sommes également sollicité-es sur des projets d’habitat léger.

Le soutien de la Fondation de France obtenu en 2022 et pour 2 ans nous a permis de poursuivre notre accompagnement des particuliers, les plus en difficultés financièrement, sur leurs projets de rénovations de l’habitat.

Nous avons accompagnés plusieurs chantiers collectifs : fabrication de briques en terre crue et chantiers jeunes autour des enduits en terre au tiers lieu Helmout à Chilhac. Nous sommes souvent sollicitées pour prêter du matériel pour des chantiers collectifs (besoin d’outils basiques en quantité). Nous avons mobilisé la Fondation RTE pour une subvention afin d’acheter du matériel que nous pourrions prêter moyennant l’adhésion à l’association et une petite participation à définir. La mise en place de cette outithèque est un des projets de 2025.

Café auto-construction

En 2024 nous avons poursuivi les rendez-vous du café auto-construction. Un rendez-vous tous les mois a été proposé à La Clef sans thématique. Les cafés auto-construction connaissent des fréquentations très variables mais sont appréciés par les personnes présentes. Ils permettent un échange simple, voir une prise de rendez-vous pour la suite, dans un cadre moins formel que les rendez-vous individuels ou les formations.

Nous n’avons pas réalisé de visite de maison, car nous constatons peu de fréquentation l’année passée.

Formations

En 2024 nous avons proposé un nouveau programme de formation publié en deux fois : une première publication de février à juin et une seconde publication de septembre à décembre. Nous avons proposé 12 formations dont deux nouvelles : « apprendre à fabriquer un poelito » en collaboration avec l’Atelier du Zéphyr et « initiation à l’usage de la tronçonneuse » en collaboration avec deux bûcheronnes Anna et Manon situées au Puy.

Les formations qui ont attiré le plus de monde étaient : initiation à l’usage de la tronçonneuse (deux sessions) et analyse et rénovation du bâti ancien.

Les formations sur l’électricité, les installations sanitaires, la fabrication d’un poelito, les enduits terre et la réalisation de ses plans architecturaux ont rencontré du succès mais sans être complètes.

Les formations sur le chauffage, le bois dans la construction, l’isolation biosourcée et le poêle de masse ont été annulées faute de participant.es.

Nous souhaitons poursuivre la proposition d’un programme de formation pour 2025 en supprimant les formations annulées, en reproposant les formations les plus demandées et en maintenant certaines formations qui répondent à un besoin chaque année (analyse du bâti ancien par exemple).

Habitat collectif

Nous avons eu peu de demande pour de l'accompagnement de collectif, un seul rendez-vous co-organisé avec l'association La brèche. Cependant nous avons organisé une demi-journée autour de l'habitat collectif. Cette journée avait comme objectif de permettre l'interconnaissance de personnes recherchant ce type d'habitat dans le coin à rencontré du succès, les personnes présentes ont souhaité garder contact.

ANIMERA

Nous avons répondu a un appel à projet avec le MRJC, L'Adir, Rénéta et RELIER. Nos actions étaient menées en partenariat avec les associations La brèche, PMU (Paris des mutations urbaines), l'Humus et HALEM (Habitat léger et mobile). Nous avons travaillé sur plusieurs axes de :

- aller plus loin dans la mise en réseau des accompagnateurs.rices de chantier,
- accompagner et outiller les chantiers des lieux collectifs autogérés,
- soutenir les collectivités dans l'accueil d'habitat léger sur leurs territoires.
- développer un projet de matériauthèque et d'atelier.
- soutenir la création du réseau des Tiers Lieuses

Dans ce cadre plusieurs nous avons co-organisé et participé à plusieurs événements/rencontres : la fête de la low tech « Y a qu'à y faire » à Saint Germain Lembron le 12 octobre, co-organisée avec la Ressourcerie d'Issoire. Nous avons animé deux tables rondes sur l'habitat léger et sur les matériauthèques.

Nous participons à la construction d'un réseau autour de la terre, de la paille et du chanvre de Haute Loire en répertoriant notamment les artisan.es qui travaillent avec ce types de matériaux.

Plus généralement nous constituons un annuaire des artisan.es et professionnel.les qui proposent de l'accompagnement de chantier.

Les chantiers organisés à Helmout à Chilhac rentrent également dans le cadre de ce projet.

Implication dans le Réseau des Tiers-lieuses et création d'une nouvelle association

Nous sommes impliqué.es depuis 2016, dans le cadre de la commission habiter du Réseau des Crefad, dans la dynamique autour des Tiers Lieux. En 2024, nous avons officialisé la création de l'association « Les Tiers-Lieuses ». Nous avons proposé différentes formations pour accompagner les tiers lieux sur des dimensions de foncier, de juridique et d'interconnaissances. Les Tiers Lieuse a obtenu le soutien de la fondation pour le logements de défavorisés (ex fondation Abbé Pierre). Cette subvention a permis l'embauche d'une personne à 80 % à partir de 2025. L'association prépare de nouvelles rencontres pour 2025 qui auront lieu à Rennes.

dASA est membre de l'association et est présente dans son conseil d'administration par la présence d'une salariée (Clémence). Le dossier ANIMERA nous a permis de financer le temps de travail consacré au Tiers Lieuses. Nous avons par ailleurs proposé un temps de rencontre le 2 décembre pour faire se rencontrer les tiers lieux du coin.

Myriades

Depuis 2023, Clémence et Romane suivent l'évolution du projet de création d'une SCIC immobilière sur Langeac. Ce projet est porté par Cyriane Mounier depuis 3 ans. dASA est membre du conseil d'administration par la présence de 2 salariées et une bénévole (Clémence, Romane et Juliette). Cette initiative a pour objectif de **racheter des bâtiments vieillissants** dans les centre-bourgs pour les rénover. Les logements et locaux créés seront ensuite mis en location à bas prix pour bénéficier aux personnes et initiatives du territoire.

dASA

LA PARDIGE - 53, RUE DE LA PARDIGE - 43100 BRIOUDE /// TÉL. : 06 33 66 64 80

contact@associationdasa.fr www.associationdasa.fr

N° SIRET : 429 174 907 00031 / N° ACTIVITÉ DE FORMATION : 83430315543

Pour plus d'informations, voici le lien vers le site internet : <https://coop-myriades.fr/>.
Le projet à été mis en pause fin 2024.

L'Etoile

L'association dASA est membre du conseil d'administration du projet par la présence de 2 salariées et 2 bénévoles (Véronique, Juliette, Clémence et Romane).

Nous avons travaillé durant l'année 2024 à la consolidation du projet en réalisant collectivement l'étude de faisabilité, nous avons également eu de nombreux échanges avec Villages Vivants pour l'achat du bâtiment. Le projet d'achat n'a pu aboutir cette année, les clauses suspensives énoncées par Villages Vivants n'ayant pas pu être levées (non obtention d'une subvention nationale RLA). Nous continuons la réflexion et la démarche d'achat.

RESSOURCERIE CULTURELLE

Action Tout À Fait Ton Genre

Grâce à un financement DILCRAH, dASA a organisé une programmation culturelle autour de la journée contre l'homophobie et la transphobie. L'objectif était d'interroger les problématiques liées au genre. Pour l'élaboration du programme et l'animation des ateliers, et afin de toucher un maximum de public (y compris les collégiens et lycéens) nous avons préalablement travaillé avec les partenaires (lycées, familles, planning familial, cinéma, journaux locaux...) afin de faciliter la participation : réunions de préparation, lettres aux familles des lycées et collégiens, article de journaux, partenariat avec des lieux ouverts au public et lieux culturels de Brioude, affiches et flyers distribués dans de nombreux lieux... Entre conférence-débat, ciné-débat, atelier, découvertes littéraires et documentaires, le public aura pu piocher dans les différents espaces de savoirs et participer à l'élaboration d'une réflexion collective autour de la question du genre.

Voici plus en détail le déroulé des actions :

- conférence-débat organisée avec le planning familial de Brioude autour de l'identité de genre, animé par la sociologue franco-qubécoise Joelle Brauener le 11 avril 2024 à la salle de l'instruction de la ville de Brioude
- ciné débat le mardi 14 mai au soir : projection du film « Petite fille » de Sébastien Lifshitz en partenariat avec le cinéma Le Paris à Brioude
- atelier animé par Claude Boillet, documentariste et danseuse performeuse le mercredi 15 mai après-midi de 14 à 17H30, salle de l'instruction de la ville de Brioude
- soirée arpentage autour du livre Photosynthèse de Camille Cornu au Café Associatif La Clef de Brioude, le mercredi 15 mai de 19H à 22H30
- mise à disposition d'un fond documentaire au Café Associatif La Clef, en partenariat avec le collectif « Excusez-moi de vous dégenerer » : livres, BD, magazines disponibles lors de la semaine du 14 au 19 mai.

Projet « se réapproprier son avenir » - 2023-2024

Depuis l'automne 2022, l'association dASA a mis en place un projet à destination des publics en situation de précarité grâce à la subvention Stratégie Pauvreté de la Région Auvergne Rhône-Alpes dans un premier temps, puis grâce au Pacte des Solidarités par la suite.

Cette action prend la forme d'ateliers de théâtre forum à destination de différents groupes de personnes volontaires, en situation de précarité. Ces ateliers sont l'occasion d'aborder, avec les participants, les situations potentiellement difficiles qu'ils vivent au quotidien et les difficultés que cela entraîne. L'outil que nous leur proposons, le théâtre forum, permet au groupe de s'emparer de ces problématiques et de proposer des solutions collectives pour les modifier. L'objectif du projet est de permettre à des personnes en précarité subie de se sentir plus valorisées, de reprendre confiance en elles et s'emparer activement, positivement et collectivement des situations difficiles qu'elles rencontrent. Pour se faire, dASA s'est associé à L'Audacieuse, une association locale qui développe des actions culturelles autour de l'expression des personnes. En 2024, 8 accompagnements ont été réalisés.

VIE ASSOCIATIVE

Le conseil d'administration s'est réuni 4 fois pour s'emparer de diverses questions et orientations pour l'association, dont une rencontre d'anniversaire à l'hôtel de la Crouce pour fêter nos 25 ans ! L'équipe salariée se retrouve tous les mois pour une réunion d'équipe et a réalisé un séminaire de 2 jours en juin 2024 pour questionner les actions et les implications de chacune dans l'association.

dASA a organisé la formation « Premiers Secours à la Santé Mentale » pour former l'équipe et les bénévoles de l'association. dASA a continué de s'impliquer dans les dynamiques inter-associatives locales, régionales et nationales. dASA a participé au forum des Associations organisé par la ville de Brioude en septembre 2024.

dASA a participé activement aux Commissions du réseau des CREFAD (Jeunesse, Rural et Habitat, rencontres de responsables, plénières) et aux espaces d'échanges de pratiques et de travail sur des actions communes dont des dossiers de financement.

Notre association participe activement à la vie du CELAVAR Aura, en s'investissant de différentes manières

- présence aux plénières et à l'AG,
- participation à la rédaction des dossiers de recherche de financements,
- participation aux groupes de travail : temps de travail inter-associatif précieux qui permettent d'échanger avec d'autres sur les méthodes de travail, et d'analyser des actions en cours, ainsi que d'envisager de nouveaux projets...

Enfin, dASA est toujours fortement impliquée dans les projets et dynamiques autour du bâtiment La Pardige, en partenariat avec les associations qui y sont hébergées. En 2024, La Pardige a été labellisé Fabriques de Territoire pour 2025-27. Ce sera l'occasion pour notre lieu inter-associatif, de diversifier nos mutualisations, faire mieux et davantage ensemble et se faire connaître plus largement.